

Del perú y los isla des Robertson. 1800's

El 16 de julio a
Por toda parte,
Unas vi en gran
desaparición de
barcos de guerra y naves aliadas.

El buque allí se separó en día para Europa, pero su capitán llevaba idea la Virgen a Roma
y llevó las últimas intenciones de un armador, permitiéndole también a rumbo al trío que lo acompañó
que pasaran la noche en tierra.

El viaje se inició con el plato y sus manzanas, cuando al anochecer la marina inglesa
que abordó por su banda en tres hombres, los que proclamaron con tal celeridad y rapidez, que
la rendición del capitán no pudo advertir lo que ocurría. Inmediatamente levantaron anchora,
y ponevieron su卿e a la vela.

El buque, en este trío, un bote del vapor rompió su casco, conduciendo al piloto y
sus marineros, puestos en libertad por los piratas.

La historia del audaz fege de esta empresa y el costo del tesón que contenía
el perú, no lo que hoy nos proponemos narrar rápidamente, remitiendo al lector
que ande en mayor copia de datos a la obra del capitán Lafond, titulada
Voyage dans le dominique.

En los años de 1811, un joven escocés, de aveludado y simpático, representó
a la autoridad de Valparaíso, solicitando un puerto en la marina de Chile, y con
probabilidad habrá servido como aspirante en la marina real de Inglaterra. Distinguióse
en la marina británica, su coraje en los combates. El estorvo de Quise que marchaba
a bordo del Colón, pidió a Robertson para su primer teniente.

En Robertson valiente hasta el heroísmo, de mediana estatura, rojizo color
y penetrante mirada. Su carácter fuerte y apasionado le arrastró a ser jefe
de escuadrilla, y mandante de un bergantín chileno, temerario intento bre-
bre de la banda realista de Benavides, los hizo colgar de los ramales de los
árboles.

Necesitó un arbolito a propósito para extenderse en la gloriosa historia de las
guerras de la independencia de Chile, y Quise realizólo contra la formidable escuadra
española.

En el encuentro de Quilca, entre la Quintanilla y el Conogoro, Robertson, que
había cambiado la escarapela chilena por la del Perú y que a la sazón
tenía el grado de Capitán de fragata, fue el segundo comandante del ber-
gantín que mandaba el valiente Young.

En el famoso alto del Callao, cuyas fortalezas eran defendidas por el General
español Morel, quien se sostuvo en ellas tres meses y medio después de la batalla
de Ayacucho, supo a Robertson ejecutar muy distinguidas acciones.

Fue lo hacia esperar un espaldón por venir, y acaso habría alcanzado el
alto en su punto. Lo que si el diablo en forma de una linda limonera, no se hubiera
encontrado de perderlo. Dijo bien el que dijo que el amor es un enemigo amien-
to de la fortuna.

Teresa Márquez en 1826 una preciosa soñadora de veinte, un año, de ojos grandes,
negros, labios rosados de fresa, enjaima cintura, círculo dorado, teñir las gradas, en fin, y
perfumada que ha hecho prouedad la billetera de las limoneras.

Quiso a Roberton que se apartase en ella la fiebre del lujo, y su cara se convirtió
en el anfiteatro de la juventud elegante. Teresa Márquez hacia y diera la moda.

Su paseo consistía en turizar a los cautivos que surcaban proues en el Angel de un
encuentro. Jamás pudo amartillado galvanizar a la gloria de haber merecido de ella favor
que nació en consideración por un hombre. Teresa era una muchacha de sangre y demonio, una de a-
quellas mujeres que nacieron para gobernar, autoríticas despotismo sobre los que las rodean; en
sus fortalezas, poniéndole al número de aquellas seres sin corazón que Dios hace al mundo
para inferior condensación de hombres.

Robertson conocía a Teresa Márquez en la procesión de Corpus, y desde ese día el arro-
gante más que la tibio bandera de parlamento, se puso al habla con ella y se declaró buena
prosa de la encantadora limonera. Una amistad para con el nuevo adomador la misma fraterna
que pone con los otros que dirá en que Robertson quisiera picar de exigente obtención de los labios de
teresa de la gloria en este categorico ultimatum:

Perde usted su tiempo, comandante. Yo no pertenezco sino al honor que sea grande
por su fortuna, y por su posición, aunque su grandezza sea hija del crimen. Viuda de un
coronel, no asciende a un simple comandante.

Robertson se sintió desechado, y en su exaltación confió a varios de sus camaradas
el exceso de sus amores.

Pasó nochis despues, tomaba té en casa del capitán de puerto del Callao, en sesión de oficiales
marineros, y como la conversación rodó sobre la marina limeña, uno de los oficiales dijo
en tono de chanza:

Desde la guerra con los chupatones ha conducido no hay esperanza de que el comandante
que encubierta la iniquidad del almirantazgo.

En cuanto a hacer fortuna, la situación se le viene a la mano. De millones de pesos ha a bordo de su
bergantín.

Robertson parecía no dar importancia a la broma, y se limitó a preguntar.

Teniente Virgin, ¿Cúme iba ésta, que si bien a su barco que tiene millones por losta?
El pirata, bergantín inglés.

Pues poco plata va, por que mas vale. Tú eres el comandante, y de su sueldo a la comisión.
Al salir de la casa del capitán de puerto, Robertson se había dirigido a una posada
marinera, accedió entre ellos dos hombres mulatos y que le dieron personalmente envíos de
haberlo manejado a través del Tránsito y el Longitud.

Reclamando el abordaje, y darse del tirón, pensó el pirata que le contaría hacer justicia, ya
tanto cumpliría a fondo de demolidores. Asoció a su plan a los islandeses Jorge y Guillermo,
y hizo rumbo a Oceania.

En la primera isla que encontró en desorden con el grueso marinero, se entregó con
ellos en los desordenes de un lupanar, y al amanecer la noche, regresó con todos abordo. El
vino había producido en la charpa, llevó a la mar, y cuando el bergantín se hallaba a
treinta millas de la costa, cortó la amarras, y sobre todo seis hombres en pleno y sobre
marea creciente.

Además de los diez islandeses, sólo había pertenecido, por el momento, a cuatro o
cinco piratas que le eran precisos para la maniobra.

Entonces desembocó y entró el trío en la desierta isla de Agrigan, que es la
isla que en oro se dirigió en el periodo a los islas Sandwich.

En esta tristeza, una noche dio a bordo un narcótico a los marineros, los incuró en la
bodega, y bajaran el buque. Al día siguiente, en un bote se arribaron a la isla de 107
habitantes Robertson, Guillermo y Jorge, contando que el buque había zozobrado.

La providencia lo había dispuesto de otro modo. Le perdieron tanto mucha tiempo en
merijona, y cuando por un buque ballenero fué salvado uno de los cuatro tripulantes, puso sur compa-
ñistas suavizado a la hambruna y la sed.

De Wahou pasaron los piratas a Papeete. En esta Ciudad insuperable para vivir, el
ingles Jorge, víctima de sus compañeros.

Después de peregrinar por Sidney, pasaron a Robertson, capital de Víz-Divino. Allí pro-
piciaron a un Viejo inglés llamado Thompson, patrón de una goleta a la que les
condujeron a las islas Marianas, la goleta se hundió más que los muchachos de tripulación, y Tho-
mason aceptó la proposición.

El viaje fue largo, sombrío de peligros. El color era negro, y los cinco habitantes de la goleta
tomían sobre el puente. Una noche después de haberse embriagado todos menos Robertson, a
quien tocaba la guardia, llegó Guillermo al mar. El viejo Thompson asistió a los desesperados
gritos que éste daba, Robertson fingió oírlos para socorrerlos, pero la obscuridad, la
orientación y la carencia de bote hicieron imposible todo auxilio.

Robertson quedaba sin compa, para le eran indispensables los servicios de Thompson.
Y él fue difícil inventar una fibula, residiendo a medida su secreto al tutu pa-
tron de la goleta y ocultándole una parte del tesoro.

Al tocar en la isla Tinian para procurarse víveres, el capitán de una fragata española
llamada Santa Teresa, supo que el capitán de la goleta, capitán Robertson, al regreso de tierra, y todo quién el Viejo había
sobrado más de lo preciso.

A penas se desprendió de la reda la embarcación, cuando Robertson, llevando su habitual
prudencia, se lanzó sobre el Viejo jefe y lo arrojó al agua.

Robertson ignoraba que se las había con un lobo marino excelente nadador.

Los días siguientes la fragata española, el capitán del Viejo Thompson, desembarcó
a la goleta procediendo en una incursión de Saipán.

P. 128 Robert nació p. lo alcanzase a él con seguridad, y el Capitán español dispuso entonces que fuese arrojado sobre la costa.

En transcurridos cerca de tres años, los gacetas todas de Europa habían anunciado la desaparición del perubiano, acusando al Comandante Robertson. El marinero milagrosamente salvado en VVuhor había también hecho una extensa travesía. Los armadores ingleses y el ultramarino targo ofrecieron una recompensa d. q. aclarare al pirata?

El crimen del ultramarino causó mucha perjudicada gran ruido y indignación.

Cuando iba a ser flagelado, parió Robertson muerte más temprana de condonar a sus guardianes al illo donde tenía enterrados 200 mil pesos; pero el peso de pie en la bocna del illo, se arrepintió de su delincuencia y se dejó caer al fondo del mar, llevándose con sigo su secreto.

Una noticia importante, por vía de confirmación, para los que aspiran a salir de pobres.

La isla de Agriqán, en las Marianas, está situada en la latitud 30° 17' S., longitud al Ete del meridiano de París. 142° O.

Dos millones no son para despreciados.

Con que así, lectores míos, buen ánimo, fe en Dios, y a las Marianas sin más equipaje.

D. Felipe Molina.

Escribió su bosquejo de la República de Costa Rica en tiempo anterior a las publicaciones de los señores D. Manuel María de Peralta, y de D. León Fernández, referente a documentos antiguos del tiempo de la dominación española en América, principalmente de Costa Rica, extraídos del archivo de Indias.

En tiempo que d. Señor Molina escribió, se ignoraban muchas cosas respeto a la historia antigua y conquista de Costa Rica, pues los historiadores más antiguos fueron los que consultó d. Señor Molina, y estos también cometieron sus aseveraciones con respecto a lugares y distancias, y también sobre fechas y plazos. De aquí que se noten las diferencias de unas relaciones históricas con otra a otras, y que no se sabe a qué carta quedarse, y esto lo digo por el conocimiento que tengo del territorio; en unos puntos son exactos los documentos históricos y en otros salen fallidos la verdad no puede abrigarse si no es haciendo comparaciones en los mismos puntos indicados por los mejores documentos para ver las diferencias, salvo las variaciones naturales cambios de ríos en las costas planas, variedad de barras, y las variaciones sismicas que hacen grandes diferencias. De aquí lo que dice una investigación.

El país que lleva actualmente el nombre de República de Costa Rica, es aquella porción de la América Central que se extiende entre Nicaragua y Panamá, formando de un lado el Océano Pacífico y del otro el Océano Atlántico. Provincia en un tiempo del Reino de Guatemala, y luego Estado de la Federación de Centro América, se hizo extraordinariamente independiente desde que se extinguío el Gobierno General de aquella Federación por los años 1838 a 1840, tomándole con posterioridad el santo y título de República Libre y Soberana, en virtud de una ley fundamental d. su Congreso formulada en 23 de Agosto de 1842. Su nueva constitución política ha sido reconocida por diversas potencias, y su Gobierno ha quedado Ratificado de Amistad, Comercio, y Navegación con los de Gran Bretaña, los Estados Unidos, Francia, y las Indias Orientales.

La independencia de Costa Rica, se encuentra también reconocida por la España, su antigua Metrópoli, en virtud de un Tratado solemne de Paz y Amistad, celebrando la gloria de haber sido el primer Estado de la América Central que ha celebrado con Su Majestad Católica tan importante acto de Reconquilación. La P. Pública ha establecido igualmente relaciones internacionales con la Santa Sede, Inglaterra, Francia, y Costa Rica, con los Estados Unidos, y con Guatemala, y está en vía de establecer pactos de amistad y comercio con la Republica del Chile, la Perú, etc.

la Bélgica, Austria, y otras potencias.

Con respecto a los Estados de Salvador, Honduras y Nicaragua, que juntos con Guatemala y Costa Rica, forman la Federación de Centro América, la situación incierta en que permanecen, poniendo, aun que en vano, establecimientos y relaciones entre los tres, ha sido causa de que aun no se haya afianzado por medio de convenciones sólidas la buena inteligencia que Costa Rica tiene cultiva con dichos Estados, bien sea que logren constituirse en una sola nacionalidad, bien sea que continúen siendo, como lo son ahora en realidad, tres naciones distintas.

Reseña Histórica.

Descubrimiento y Colonización. El territorio que hoy ocupa la República de Costa Rica fue una de las primeras regiones del Continente americano que se descubrieron. El inmortal Colón mismo en su cuarto viaje en el año de 1502, tocó en varios puntos de su costa en el Atlántico, y el Gobernador Espinosa, Hernán de Bonilla, y Bartolomé de Fustalde enviados de Panamá por Pedro Arias Dávila, exploraron aquella comarca por el lado del Pacífico aportando de su Bucay en 1514 y de Golfo de Nicoya en 1516. Se dice que los primeros españoles que penetraron en el interior del país, sometieron a los indios y se establecieron en él, fueron Juan Solano y Alvaro de Acuña, los cuales debieron mirarse como los fundadores de la colonia, y que ya en 1522, Cartago, la antigua Capital de la provincia, era una Ciudad de suficiente importancia para exigir que se fijara en ella la residencia de un Gobernador, y su Secretaría. Aunque estos puntos no se hallan comprobados, se tienen bastantes datos para creer que Cartago se fundó dos o tres años mas tarde por alguno de los españoles que habían abandonado los primeros establecimientos a Tonga en Chiriquí y Bonillas en Nicoya; haciéndose probable que Casca es de ellos los mencionados Solano y Acuña.

Mientras tanto Gil González Dávila descubrió y Francisco Fernández de Córdoba conquistaba la Provincia de Nicoya, Cristóbal de Olid penetraba en Honduras, y Pedro de Alvarado, establecía la dominación de los Reyes Católicos en las comarcas conocidas después con los nombres de Guatemala, San Salvador, ejecutando todo tanto en Chapas Diego de Alvarado, Lugo vino de Guatemala a Costa Rica por el año de 1530, George de Alvarado hermano de D. Pedro, desembarcó en el puerto de la Caldera y se puso a las tribus indias de Tarribalos y suerte.

Luego vino de España Diego Gutiérrez con el título de Gobernador Capitán general de la Provincia, que ya se apellidó en honor de la nueva Cartago.

Luego vino el Gobernador Beltrán con sus Religiosos de la orden de San Francisco que salió de Guatemala y se le fueron a fundar y convertir a muchos indios vecinos en 1530, estableciéndose posteriormente aquella propaganda con treinta Iglesias de la misma Orden que secluyó en Sigüenza fray Lorenzo de Ovando.

Luego vino el Señor Juan de Alvarado Pávalo con una expedición de cien o más colonos españoles, preparada en Guatemala y Nicaragua por don Pedro de Alvarado Caballero, y fundó en 1560 en la bahía de San Lorenzo, la villa del Castillo de Austria.

Tales fueron el descubrimiento y los humildes principios de Costa Rica.

En 1574, la colonia aparece ya bastante adelantada, y con una organización completa, bajo el mando de su L. Gobernador, Capitán general, que lo era entonces D. Diego de Toledo Chirinos, nombrado directamente por la Metrópoli. El Rey de España le concedió esta autoridad durante su vida y de su hijo y de su sucesor limites de su jurisdicción en imponente del Desaguadero i Rio de San Juan de Nicaragua hasta la frontera de Veraguas en el mar Atlántico y hasta los límites de Nicoya hasta los valles de Chiriquí en el Pacífico.

Las circunstancias que pueden haber inducido a los españoles a dar al país el singular nombre de Costa Rica se pierden en la noche de los tiempos. La población generalmente era poca, y que se apoya en documentos que en su época existían en los archivos, y que desgraciadamente han desaparecido así como en la autoridad de algunos escritores, a que esta significativa denominación se debió. Siempre existió la costura más sur de este llamada Costa Rica, situada en la costa del Océano Pacífico, donde nació la colonia y de la ciudad de la Caldera.